
  
  
 

MINUTA 

Primera Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y Obras 

9 de enero de 2024 

 

 

▪ Orden del día 

 

▪ Inicio de la sesión 

▪ Reportes por dependencia 

▪ Turnos e Incidencias Urbanas 

▪ Asuntos generales 

▪ Cierre de la sesión 

 

▪ Reportes por dependencia 

 

● Autoridad del Centro Histórico 

● Alcaldía Cuauhtémoc 

● Sistema de Aguas de la Ciudad de México 

- Dirección de Detección de Fallas y Rehabilitación de Drenaje 

● Secretaría de Obras y Servicios 

                 - Subdirección de Limpieza Zona Centro 

● Sistema de Transporte Metro 

● Fideicomiso Centro Histórico 

● Instituto Local de Infraestructura Física Educativa 

● Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  
  
 

Arq. Víctor Manuel Hernández (Subdirector de Mantenimiento): Vamos a iniciar a 

nombre del Maestro Manuel Oropeza y de la licenciada Rosa María Zabal Cortes. Les damos 

la bienvenida a nuestra Primera Mesa de Infraestructura de este año. 

Reportes 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 

 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Autoridad del Centro Histórico 

 
Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH): Se realizaron 9 atenciones a incidencias en los dos 

perímetros, tanto A y B; se realizaron cuatro jornadas de atención a parques, plazas o áreas 

verdes con el apoyo de los infractores a la Ley de Cultura Cívica. os trabajos realizados 

consistieron en Retiro de espárragos en Plaza Montero, apoyo de logística para escultura de 

Francisco Villa en Madero e Isabel la Católica, reparación de 2 tramos de banqueta en Pino 

Suárez esquina San Jerónimo, reposición de lámina de mapa en Plaza del Empedradillo. 

 

Alcaldía Cuauhtémoc 

 

Lic. Bertha Hernández Martínez: Empezamos con los indicadores de drenaje. Reparación 

de fuga de agua, dos; desazolve de tubería, 157 metros; desazolve de atarjea, 170 metros. En 

parques y jardines. En riego, tres mil 450 metros cuadrados; en poda de pasto, cinco mil 850 

metros cuadrados; cultivo, mil 15 metros cuadrados; poda de seto, mil 96 metros. En limpieza 

y recolección En barrido diario, 283 kilómetros; recolección orgánica domiciliaria, 336.10 

toneladas; en recolección inorgánica domiciliaria, 750.30 toneladas; en recolección de 

tiraderos clandestinos, 278.80 toneladas. En los indicadores de alumbrado, se repararon tres 

luminarios y se reconectaron cuatro circuitos. Se mostraron anexos con ubicaciones y 

fotografías. 

 

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Drenaje 

 

Se informa que, en este periodo, el avance de esta quincena tenemos un avance de 640 metros 

de atarjea; se hizo limpieza de 10 pozos de visita; limpieza en rejilla de piso cinco unidades; 

coladeras pluviales se reparó una pieza y albañales 20 metros. Se mostraron anexos con 

ubicaciones y fotografías. 

 

Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Limpieza Zona Centro 

 

C. Jesús Cruz Berros (DGSUS): Se informa en barrido en guarnición se hicieron 12 mil 

312.16 kilómetros; en barrido mecánico mil 239.04 kilómetros; en recolección de residuos 

sólidos 10 mil 80 metros cúbicos; recolección de tierra 111.25 metros cúbicos; en lavado de 

papeleras mil 120 piezas; en lavado de plazas de calles y corredores semipeatonales y 

peatonales 647 mil 356 metros cuadrados; el lavado de sitios críticos 256; la recolección de 
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tiraderos clandestinos 350 sitios; el retiro de chicles, tres mil 600 con 99 piezas; 99 metros 

cuadrados de eliminación de grafiti; así como el retiro de propaganda de dos mil 406 piezas.. 

Se mostraron anexos con ubicaciones y fotografías. 

 

Sistema de Transporte Colectivo Metro 

 

Arq. Carlos Raúl Segura García: Se informa de las 75 escaleras electromecánicas en el 

Perímetro A y B de aquí del Centro Histórico de diferentes estaciones, líneas; y de las cuales 

tenemos cinco, simplemente que están en proceso de mantenimiento. Y lo otro, lo estoy 

alargando un poco porque sí está muy corto. Lo otro los elevadores, afortunadamente no se 

nos han deteriorado y tenemos de los 19 que tenemos en el Perímetro, los 19 están 

funcionando. 

 

Comisión Federal de Electricidad. 

 

Se informa que no registraron siniestros en sus elementos de infraestructura, atendieron 43 

bóvedas en acciones de desagüe, se atendieron 15 fallas en el suministro de energía eléctrica; 

no repararon ninguna bóveda o tapa de registro en este periodo y tampoco rompieron 

banquetas o pisos en esta zona en esta quincena. 

 

Fideicomiso Centro Histórico 

 

Arq. Eduardo José Lizama Ramos: Para tomar el tema del Convenio de participación 

conjunta del Fideicomiso F/54, Sistema de transferencia de potencialidades y del 

Fideicomiso Centro Histórico. Para el Contrato de señalética ya se reporta un avance físico 

del cien por ciento, más adelante les mostramos las fotos, por lo que ya en el siguiente reporte 

ya lo vamos a sacar del reporte. Para República de Argentina mantenemos el avance físico al 

40 por ciento, por eso no se actualiza; para el Callejón Leandro Valle un avance del 80 por 

ciento, recordemos que ese había tenido unos temas por ahí de extorsión, pero ya una vez 

liberado la empresa ha metido como que mucha gente para trabajar en dicho frente. De igual 

manera para el arreglo de las tres fachadas de la Casa Xochiquetzal se reporta un avance del 

85 por ciento, de igual manera derivado de que se abrieron todos los frentes de trabajo y se 

pudo trabajar de manera adecuada. Ahí se muestran las fotos de las estelas por parte de 

señalética, más adelante se muestran las fotos de Leandro Valle, así como el avance en Casa 

Xochiquetzal. De igual manera se muestran los indicadores para los contratos del Programa 

Nacional de Reconstrucción, de los 11 contratos que se han estado trabajando en 2023, ya 

nada más quedan por reportar tres, los cuales son el contrato por invitación 01 que es el 

Templo de Nuestra Señora de Loreto; se reporta un avance a la fecha del 99 por ciento. Cabe 

señalar que los trabajos ya han finalizado, pero están en periodo de verificación, estamos 

revisando que los trabajos se hayan ejecutado de manera adecuada y en el caso de que exista 

algún detalle, pues se le va a dar la observación a la contratista para que haga la actividad 

necesaria para resarcir. Entonces, de igual manera el Antiguo Colegio de Cristo, 99 por ciento 

y, por último, el Templo de la Soledad de la Santa Cruz, 99 por ciento. Continuando con la 

presentación de fotografías del avance, se pueden ver ahí los trabajos en Loreto donde en la 

sesión pasada se había presentado las cintas que recubrían la cúpula, ahora la cúpula ya se 

encuentra recubierta por el enladrillado y así como el fino para aparentar las bandas que lo 



  
  
 

cubren. En Colegio de Cristo, de igual manera en las fotos se puede visualizar que las 

ventanas arqueológicas han sido cerradas y van a ser rellenadas, de igual manera la fachada 

ya ha sido totalmente consolidada y los cuartos interiores ya se encuentran también 

intervenidos. Para Soledad de la Santa Cruz se ven los trabajos para la reconstrucción de la 

azotea del presbiterio… Sacristía, perdón, de la sacristía por un sistema de vigueta y 

bovedilla, y en la parte interior el enladrillado como lo tenía de origen. Se ven las gráficas de 

avance. Y de ahí pasamos al Contrato de Apoyo a las Ciudades Mexicanas Patrimonio 

Mundial 2023, en el arreglo de fachadas se reporta un avance del 85 por ciento. Y de igual 

manera en las siguientes imágenes podemos ver las fachadas que ya han sido intervenidas en 

su totalidad, siendo estas Héroes 35, Héroes 60, Héroes 118 a 120, Magnolia 151, Violeta 

47, Violeta 54. 

 

Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa. 

 

Arq. Eduardo Zamora Camacho (ILIFE): Por parte del Instituto Local de la 

Infraestructura Física Educativa de la Ciudad de México, incluimos un nuevo frente de obra 

que es el Instituto de Educación Media Superior, plantel Justo Sierra que está ubicado en la 

calle de Justo Sierra 49, en la colonia Centro, donde están haciendo las intervenciones de un 

muro de colindancia que se encuentra ubicado en el lado sur y tenía daños por afectaciones 

y socavamientos del mismo. Se tiene un avance al corte del 05 de enero del 13 por ciento y 

tenemos otro frente de obra con un 48 por ciento que es la Secundaria Héroes de Chapultepec, 

que es un reforzamiento de los edificios del plantel. Otro frente casi por concluir es la Escuela 

Adriana García Corral con un 98 por ciento de avance y otros cuatro frentes que ya se han 

concluido. 

 

Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) 

 

C. Gibrán Pérez (SGIRPC): Por parte de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 

Protección Civil se tiene el reporte del 1º al 08 de enero del 2024. Se trabajaron en dos lugares 

que fue en Eje 1 Norte José Alzate número 62 y en Insurgentes 64. En estos dos ya se dio lo 

que es la opinión técnica en materia de Protección civil. 

 

 

Turnos e Incidencias 

 

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en: 
 

https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-

interinstitucionales/mesa-de-infraestructura 

 

Incidencias 

 

Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH): Indicó que en lo que va del año en la matriz de 

seguimiento de incidencias urbanas se tiene un total de ocho, de las cuales tres se encuentran 

atendidas y cinco se encuentran pendientes, indicó Mostró la matriz y explicó que en color 

verde las que están atendidas y en rojo las que están en proceso. Indicó que, de cualquier 
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forma, al final de la mesa les harán llegar las incidencias que se encuentran pendientes de 

atención, a cada dependencia. 

 

Asuntos generales 

 

Arq. Javier Olmos Monroy (Fideicomiso): Aprovechar esta Mesa, quiero hacer de 

conocimiento que iniciamos, vamos a iniciar la obra para renovar la Plaza Gregorio Torres 

Quintero; básicamente Fideicomiso está llevando acciones diferentes, se ha trabajado en el 

Templo de San Sebastián, se trabaja en la Casa Xochiquétzal, como han revisado ustedes. Y 

creemos que una intervención importante también es la Plaza Gregorio Torres Quintero. No 

es tema de esta Mesa y es nuestra intención revisarlo mañana en la Mesa de Gobierno y 

Seguridad, pero para conocimiento de esta Mesa también que el contrato ya ha sido 

formalizado mediante convenio que tiene Fideicomiso Centro Histórico con el Fideicomiso 

F/54 de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, SEDUVI; y entonces ya básicamente 

iniciaban los trabajos el día de ayer 08 de enero. Sin embargo, creemos que es mejor, una vez 

entablado y acordado con todas las autoridades, el inicio para poder tener el apoyo de los 

diferentes actores, SEDUVI, Seguridad Pública, Secretaría de Gobierno y el Programa de, 

bueno Autoridad del Centro Histórico, desde luego, y la Subsecretaría de Programas de 

Alcaldías y Reordenamiento del Comercio. 

 

Acuerdos 

 

➢ Fideicomiso solito la gestión y coordinación SEDUVI, Seguridad Pública, 

Secretaría de Gobierno y el Programa de, bueno Autoridad del Centro Histórico, 

desde luego, y la Subsecretaría de Programas de Alcaldías y Reordenamiento del 

Comercio para la intervención de la Plaza Torres Quintero.  

 

Arq. Víctor Manuel Hernández (ACH): Agradeció la asistencia, los reportes, la 

coordinación y la atención que se da a todas las incidencias y el apoyo que se brinda a esta 

Autoridad. Dio por finalizada la Mesa y cito el próximo martes 23 de febrero a las 10:30 

horas. 

 

 


